

FORO DE LA FAMILIA COMBONIANA SOBRE ECOLOGÍA INTEGRAL

Comunicado 1

“No hay dos crisis separadas, una ambiental y otra social, sino una sola y compleja crisis socioambiental. Las líneas para la solución requieren una aproximación integral para combatir la pobreza, para devolver la dignidad a los excluidos y simultáneamente para cuidar la naturaleza” (LS, 139).

Roma, 10 de marzo de 2025.

Querida Familia Comboniana:

El Papa Francisco en *Laudato Sii* nos dice que los problemas actuales requieren una respuesta integral, que él llama Ecología Integral (LS, 139), explica: “Hoy no podemos dejar de reconocer que un verdadero planteo ecológico se convierte siempre en un planteo social, que debe integrar la justicia en las discusiones sobre el ambiente, para escuchar tanto el clamor de la tierra como el clamor de los pobres” (LS, 49).

En el XIX Capítulo General de los Misioneros Combonianos, y ciertamente también en los Documentos Oficiales de las otras ramas de la Familia Comboniana, se confirmó la Ecología Integral como eje fundamental de nuestra misión. Desde la publicación de la Carta Encíclica *Laudato Sii*, la Familia Comboniana ha comenzado un proceso de conversión hacia la Ecología Integral como nos lo pide el Papa Francisco (LS, 21-221). Esta conversión ecológica se desarrolla en diversos ritmos y velocidad en cada rama de la Familia Comboniana.

Para favorecer este proceso de conversión a la Ecología Integral se realizará un **Foro de la Familia Comboniana sobre Ecología Integral** en Belém, Brasil, con ocasión de la 30ª Conferencia de las Naciones Unidas sobre el Cambio Climático (COP30) que se llevará a cabo por primera vez en suelo amazónico. Este Foro brinda a la Familia Comboniana la oportunidad de compartir, escuchar y reflexionar sobre lo que estamos haciendo en el campo de la Ecología Integral y al mismo tiempo aprender de los pueblos indígenas y movimientos populares de todo el mundo sobre cómo cuidar mejor de nuestra Casa Común.

El Foro de la Familia Comboniana se realizará del 11 al 18 de noviembre del 2025. Toda la Familia Comboniana está invitada a participar al Foro enviando algunos representantes, ya que será una gran oportunidad para reunirnos para compartir experiencias, seguir caminando en nuestro proceso de conversión hacia la Ecología Integral y reflexionar sobre las acciones misioneras que podemos realizar a partir de la Ecología Integral.

Esperamos y confiamos que las cuatro ramas de la Familia Comboniana serán representadas en este encuentro misionero. Las personas que participarán al Foro de la Familia Comboniana sobre Ecología Integral deben ser interesadas en el tema y que ya estén haciendo un servicio misionero en el sector de la justicia, la paz y la integridad de la creación.

Como preparación al Foro de la Familia Comboniana se realizarán dos encuentros a través de internet (webinars) abiertos al público en general, a todos los que quieran participar, aún quien no irá Brasil para Foro de la Familia Comboniana. El primero se realizará el 28 de mayo y el segundo el 30 de septiembre.

Con este primer comunicado queremos motivar la participación de las cuatro ramas de la Familia Comboniana a este Foro Comboniano, cada una desde sus propios criterios, orientaciones y posibilidades. Este Foro de la Familia Comboniana, aparte de ser un paso más en nuestro proceso de conversión a la Ecología Integral es, también una oportunidad para seguir fortaleciendo la colaboración y sinodalidad dentro de la Familia Comboniana.

Programa General

- 11 de noviembre: Actividades internas de la Familia Comboniana (llegada el día anterior).
- Del 12 al 15: Participación de la Familia Comboniana en el Tapiri de la Amazonía y la Cúpula de los Pueblos (COP30).
- Día 16: Parcialmente libre (participación en otras actividades de la COP30).
- De los 16 a los 18: Actividades internas de la Familia Comboniana (resonancia del Tapiri de la Amazonía y de la Cúpula de los Pueblos y camino a seguir).

Actividades preparatorias

- Webinar I: 28 de mayo (organizado por la Comisión Organizadora del Foro).
- Webinar II: 30 de septiembre (organizado por el Grupo de Colaboración de la Familia Comboniana de Roma).

Más adelante enviaremos más información a través de otros comunicados.

Siguiendo el ejemplo de San Daniel Comboni sigamos trabajando por la regeneración integral de los pueblos que servimos.

Comisión Organizadora del Foro de la Familia Comboniana sobre Ecología Integral

Ir. Elisabetta Pompei (IMC); Flávio Schmidt (LMC); P. Raimundo Rocha, P. Roberto Minora, P. Dario Bossi, P. Joseph Mumbere (MCCJ Brasil), P. Fernando Zolli y el P. Fernando Galarza (MCCJ Italia).